

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10 »  
Idem atrasado..... 0,15 »

Pago adelantado.

## ¡Pobre obrero!

Para miras políticas le agruparon en sociedades de resistencia; declaró la guerra al capital, rebasó la línea de las justas peticiones y quiso vengarse de las injusticias con él cometidas, empleando la fuerza del número contra la fuerza del derecho.

Todo lo que tienen de simpáticas sus pretensiones cuando son razonables, tienen de abominables cuando se convierten en tirano. Los procedimientos violentos a que tan inclinados nos sentimos los pueblos meridionales, se emplearon contra maestros y amos de obra; disminuyó la demanda de brazos; se empleó la maquinaria allí donde la permitían las condiciones del trabajo, y el obrero quedó en el terreno económico en peores condiciones que antes. El paro forzoso, la falta de trabajo, fué el único resultado para la mayoría de los obreros guiados como borregos por manos hábiles, que haciéndoles concebir bellas esperanzas de felicidad y repartos de propiedades, les sacaban bonitamente el dinero para suscripciones, viajes de propaganda, etc., etc.

Mucho tiempo lleva el obrero pagando cuotas semanales, y no ha visto todavía ni aumento de trabajo, ni cooperativas de consumo, ni socorros de ninguna clase; en cambio ha visto desórdenes en la administración, malestar y miseria.

La mejor prueba de que el socialismo y ateísmo llevan al obrero por mal camino, está en que no les hablan nunca en los mítines de nada útil, de nada conveniente a sus intereses. Cajas de ahorro, seguros, mutualidad, todo lo que eleva al obrero está desterrado de semejantes reuniones. Perorar contra la autoridad, el capital y la religión; fomentar el desorden, la inmoralidad é indisciplina; apartarle de la honradez para lanzarle en montón contra los cimientos del edificio social, y subir sobre él hasta los balcones del granero del presupuesto, comiendo allí tranquilamente mientras los de abajo gritan, chillan y se desesperan.

¿Pedir en esas reuniones el fomento de las obras públicas? ¿Para qué? Lo importante es comer sin trabajar. Tened la completa seguridad de que cuando todo el mundo sea socialista los panecillos saldrán espontáneos junto á la boca del consumidor. ¿A qué procurar la elección de buenos Concejales, de inmejorables Diputados? Nada, nada; al obrero hay que hablarle contra la Religión y sus Ministros; así se entretiene y no ve.... más allá, que es lo que nos trae cuenta. ¡Pobre obrero!

## Músicos y danzantes.

El famoso bloque, como formado á impulsos del movimiento periodístico, resulta de papel, muere en flor apenas nacido.

El Liberal truena contra Moret y compañeros de alharaca terrorista. El Mundo hace más que tronar, echa la casa por la ventana en eso de sacar á relucir la ropa sucia.

Todo un artículo de fondo dedica el último de los diarios citados á poner de manifiesto las ambiciones y egoísmos de sus correligionarios en libertad, democracia y demás zarandajas para deslumbrar incautos.

«De buena fe hemos trinado contra el proyecto terrorista de Maura; apasionadamente—la política es vida y es lucha—aplaudimos á cuantos en esta campaña contra un proyecto ridículo pusieron voces de su entendimiento ó calor de su entusiasmo, y llamamos á Moret in-

sigue, y creímos en Azcarate, y velamos, como hijos de Noé, desahucados de Romanones, sin acordarnos de sus oscuras relaciones mercantiles con el Estado, pasando una esponja piadosa por aquel discurso de apertura de Tribunales en el que se pedía castigo para el pensamiento, cuando Maura mismo ha dicho en el Congreso que el pensamiento no delinque.

Al obrar de esta suerte pensábamos que la vida impone á todos, á Moret y Azcarate como al más misero de los mortales, tristes realidades en la lucha por la conquista del pan, y en que á Romanones se le podían perdonar reglas adulaciones, porque si se enriqueció en Arrayanes también fué el Ministro de la Gobernación que no evitó la bomba de Mateo Morral, y tenía necesidad de seguir triscando por los departamentos ministeriales. Estos antecedentes determinaban nuestra tolerancia; creíamos en los hombres liberales, en las masas liberales, en la regeneración de los liberales.

Y aunque el escepticismo asomaba irónico en nuestra conciencia, lo enterrábamos con palatadas de fe, no creyendo que los elocuentes voceros de la Princesa fueran gente de tablas, farsantes alquilados para una función de gala, juglares que escamoteaban ideas á la vista de un público que merecía todos los respetos.»

Mas abajo, en otro momento de sinceridad, añade el articulista:

«Solos hemos de seguir nuestra ruta, lamentando los generosos esfuerzos de nuestros compañeros, asqueados al ver cómo los liberales tratan de empequeñecer una campaña que se ha hecho con vistas á las ideas, pensando en la defensa de los fueros del pensamiento, inicuamente atropellados por los propósitos gubernamentales, convirtiéndola en una lucha de Romanones, Alba y Villanueva por migajas del Poder, en una debilidad de Canalejas, en una ausencia.... íbamos á decir en una fuga de Moret, y de nuestro entrañable amigo D. Melquíades Alvarez, frente al Jefe de los conservadores.»

«No seremos azafatas de esos ex Ministros que van cortejados á provincias, como si el público de Valencia, de Santander y de Gijón estuviera en otras latitudes, y no fueran, sobre todo los levantinos, gente despierta que sabe cómo ni Romanones, ni Amalio Jimeno, ni nuestro amigo D. Tomás Maestre, tienen pizca de prestigio para subir á un tablado en nombre de la libertad, y con la representación de ese elocuente comisionista que dirige al partido liberal, ó del elocuente y ex joven orador que aguantó ayer el chaparrón maurista.»

Finalmente, pone de relieve las abnegaciones á que se entregarán los liberales en el Poder, cuando tengan la carne en el asador, diciendo así:

«Porque lo estamos, no seguimos las idas y venidas de esas ardillas de la política, que se afanan por liberalizar á España. Y eso que de corazón deseamos que vengan cuanto antes al Poder; es más, en secreto diremos á nuestros lectores que lo necesitamos porque la tirada de El Mundo es todavía muy corta, y si viniera esa gente la animaríamos con campañas populares y con las crisis constantes en la política. ¡La verdad es que este Maura es insostenible, ni siquiera cambia de Ministros!

Mientras El Imparcial venteando el olorcillo de una cartera, trabaja denodadamente porque el bloque no se resquebraje, escribiendo estas frases:

«Las cosas han llegado á un punto en que no ha de haber más que dos banderas y dos campos. De un lado los ultraconservadores, los reaccionarios, los clericales con Maura á la cabeza. Del otro se halla la gran familia democrática.»

Pues.... recordos á la familia.

## La libertad del trabajo y el Sindicato de San José.

Nada más injusto que las acusaciones de intransigencia que se atribuyen al Sindicato de San José por sus enemigos. Amigo siempre de conciliar los intereses de los obreros y los gustos ó simpatías de los dueños de obras, no ha habido un solo caso desde su fundación en que se

haya negado el personal á trabajar donde quiera que se le ha llamado, sin mirar ni preguntar si allí trabajaba personal no asociado al Sindicato. Muchos casos podríamos citar en confirmación de este aserto, sin que haya uno sólo en que puedan los enemigos probar lo contrario.

Para el dueño de una obra que se esta ejecutando en las Covachuelas por los obreros del Centro, se encargaron unos balcones al herrero del Sindicato, y éste se apresuró á hacerlos y presentarlos en tiempo oportuno. Más tarde, un conocido industrial que vive en la plazuela de la Ropería, encargó al citado otra obra parecida, y no obstante ser personal ajeno al Sindicato, se prestó á ello. En diferentes ocasiones y para otros ramos de obras se ha acudido por los dueños de obras á los artistas que tenían costumbre como después probaremos, y ni en un solo caso ha puesto óbice el personal del Sindicato.

Cierto que hay en esto una limitación que tiende á dar seguridades á los propietarios, de que donde trabajen los del Sindicato no habrá huegas injustas; pero no podrán decir que en las obras se haya rechazado á nadie.

Por el contrario, el Centro de Sociedades obreras, á juzgar por lo que vecinos observando, debe tener acuerdos de una intransigencia siempre reprobable. No se contenta ya con rechazar en sus obras á cualquier obrero libre ó que no esté asociado con ellos, sino que llega su intolerancia en lo que se refiere al Sindicato de San José, á tal punto, que no ejecutan obra alguna por independiente que sea, en las casas donde hayan estado uno de éstos. Citaremos algunos casos de los muchos que tenemos en cartera. Se hacían reparaciones en el Cuartel de la Guardia civil, fué necesaria obra de fontanería, se avisó donde tenían costumbre, y aún no han parecido. En el Hospital de Afuera se ejecutaban obras por el Sindicato, avisaron al maestro pintor de la casa, bajó, se enteró de que estaba el personal indicado, y se negó á trabajar. Lo mismo ha sucedido con el papelerista á la señora dueña de la casa núm. 3 de la calle de Juan Labrador, y recientemente al Sr. Obrero de la Catedral, quien intentó para estos días de la fiesta del Corpus, que trabajara personal del Centro con el del Sindicato, y los del Centro se negaron en redondo. Pregúntese al arriba industrial citado, y él contestará, que para evitarse perjuicios ha tenido que prescindir de su herrero por imposición de los carpinteros del Centro. Es más, ha llegado la ridiculez de un maestro de hojalatería á tal punto, que se ha negado á componer en el taller una regadera porque pertenecía á una casa donde habían trabajado los del Sindicato.

No es nuestro ánimo molestar á nadie con los casos que llevamos citados, que por esta causa omitimos nombres y fecha, que pudiéramos citar; pero ya que se acusa al Sindicato de intransigencia, bueno es que el público toledano sepa que la intransigencia está en los enemigos, que acostumbrados á ser los dominadores de todo, no se avienen á que haya otro centro que reclame los derechos que la ley le concede.

Cierto que los iniciadores hacen visitas, procuran llevar el convencimiento á las personas que hablan, les exponen las ventajas que á su juicio tienen los obreros del Sindicato; pero esto lo hacen, no á favor de ellos, que nada se echan en el boleillo con semejantes trabajos, sino á favor de los obreros que á su juicio les merecen la consideración y aprecio. Y si es permitido al comerciante hacer el género y al industrial buscar clientela, ¿por qué no se ha de permitir esto mismo á los iniciadores ó favorecedores del Sindicato? Siempre llevarán la ventaja al Comerciante y al industrial de no trabajar en favor de sus intereses propios, sino á favor de la clase obrera católica, la cual es noble y digna de alabanza.

## Maestros del Sindicato de San José.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, plaza de San Justo, número 3.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

**De Carpintería.**  
D. Marcelo Guzmán, calle de San Juan de la Penitencia, núm. 15.  
También hay oficial tallista y tapicero.

**De Herrería y Cerrajería.**  
D. Ignacio Moutañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.  
D. Benito Peregrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

**De Pintura.**  
D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

**De Hojalatería.**  
D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, núm. 6.

**De Arriería.**  
D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

## Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos).

Las depresiones del sábado 20 en Escandinavia, en el Adriático y en el Mediterráneo, solamente ejercieron en la Península alguna influencia en la mitad oriental, por donde se desarrollará alguna lluvia ó tormenta de corto radio, con vientos del 1.º al 4.º cuadrante.

El domingo 21, mientras evolucionarán centros borrascosos en el S. E. y centro de Europa, llegará al N. O. de Francia una nueva depresión del Atlántico que causará algunas lluvias y tormentas en nuestro N. O. y N., con vientos de entre S. O. y N. O.

El lunes 22, pasarán por Francia y por nuestra Península núcleos de fuerzas perturbadoras que producirán lluvias y tormentas, especialmente en la mitad oriental, con los mismos vientos de entre S. O. y N. O.

Mejorará el estado atmosférico general de la Península el martes 23, porque las depresiones referidas se hallarán en el Mediterráneo superior, y solamente ocasionarán algún chubasco y tormenta en el N. y N. E.

Del 24 al 25, seguirá dominando el buen tiempo en nuestras regiones, pues los centros de baja presión de Italia y del Atlántico sólo ejercerán alguna influencia en el N. E. y N. O. el 24, y en el S. O. el 25.

El viernes 26, empezará á perturbarse de nuevo la situación atmosférica de la Península, debido al avance hacia nuestro S. O. y N. O. de otras fuerzas del Atlántico, que ocasionarán lluvias y tormentas en Portugal y Galicia, desde donde se extenderán un tanto hasta la región central, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El sábado 27, penetrarán en la Península las fuerzas del Atlántico, y producirán lluvias y tormentas, principalmente desde las regiones centrales hasta el Cantábrico, con los mismos vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El domingo 28, habrá una depresión en el golfo de Gascuña, y seguirán registrándose en la Península algunas lluvias y tormentas, particularmente desde el N. O. y N. al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 29 al 30, las depresiones de Irlanda, del N. O. de la Península y del Mediterráneo superior, ocasionarán tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional.

Méjico.

## EUCARISTÍA

Salve, Santa Eucaristía; salve, augusto Sacramento; salve, Centro soberano de los divinos misterios.

Salve, Corazón y Artería, por donde el rasgado pecho de Cristo su sangre arroja sobre su místico cuerpo.

Salve, misterioso abismo, de donde brota á los cielos la fuente de amor y vida que refrigera al sediento.

Tú prolongas, multiplicas,  
santo holocausto inerte,  
en este valle de liantos  
la presencia del Dios nuestro.

Tú divinizas la tierra,  
pues por tí el divino Verbo  
reencarna en el microcosmo  
del hombre, mundo en compendio.

Tú de la Santa Iglesia eres  
de atracción el foco energético;  
eres vida de los vivos  
y resurrección de muertos.

Al pie de la Eucaristía  
de hijos, Cristo, cayendo  
los mundos, te dan la gloria  
que pediste al Padre Eterno.

Aquí la verdad nos muestras,  
aquí los gozos perfectos,  
aquí la unidad de amores  
que dejaste en testamento.

Porque Tú, Dios, cuya angusta  
majestad llena los cielos,  
real y substancialmente  
habitas en muchos templos.

Tú, ante quien se prosternan  
los celestiales ejércitos,  
estás sobre esos altares  
en que humea el sacro Incienso.

Tú, sustento de los ángeles,  
eres del hombre sustento,  
y á todos, uno á uno, muestras  
la esencia que ven los cielos.

Tanto amor y gloria tanta,  
¿por qué se oculta entre velos?  
¿por qué la esconde el recinto  
del Tabernáculo estrecho?

¿Cómo, aunque de oro y diamantes  
aurea el templo tu peso?  
¿Cómo resiste la vista  
del hombre tales reflejos?

¿Y entras en mi alma y te sales  
sin arrastrarla en tu vuelo?  
¿Y no la volatilizas,  
Crisol de amores eternos?

No son dignos de tu gloria  
ni de tu amor los festejos  
del hombre, así los agranda  
con gigantones y ejércitos,  
con imperiales carrozas,  
con luces, flores é incienso,  
con salvas de artillería  
y arrobadores conciertos.

Yo te diera por Custodia  
el disco del Sol inmenso,  
por carro triunfal la Tierra,  
por palio el azul del cielo,  
por ejércitos los mundos,  
la tempestad por concierto,  
relámpagos por antorchas  
y por cañonazos truenos;  
las nubes por incensarios,  
por bellas flores luceros,  
por gigantones montañas  
y serafines por séquito.

Salve, Santa Encarnista,  
salve, augusto Sacramento,  
salve, de las maravillas  
de Dios memoria y compendio.

S. Liso y Estrada.

Carranque 2-6-903.

## Pablo Iglesias en Toledo.

Corren rumores de que el domingo vendrá Pablo Iglesias á dar un mitin á los obreros socialistas de esta ciudad. Con este motivo oímos ayer una anecdota acerca de este propagandista del Socialismo, que conviene consignar para conocimiento del elemento obrero.

Caminaba hace unos doce ó trece años dicho señor en compañía de un respetable Capitular de ésta, desde San Sebastián á Zarauz, y después de darse á conocer, entablaron conversación, ó mejor, pacífica discusión sobre el Socialismo. Largo rato llevaban discutiendo cuando el Sr. Canónigo en cuestión, animado con la confianza que le daba D. Pablo, le preguntó: «¿Pero cree Ud. eso que predica sobre el socialismo? El interpelado contestó: Yo no puedo decir á Ud. si creo ó no creo, lo que sé es que con esta predicación me va muy bien...»

Asimismo se cuenta que fué llamado á Zaragoza por los obreros para un mitin de propaganda, y por causas que no son del caso referir, hacia su viaje por la línea de Navarra. D. Pablo Iglesias bien abrigado con su gabán de pieles, caminaba en primera, mas al llegar á la estación de Casetas, cambió de traje y de vagón; púsose una blusa y se trasladó á tercera; era necesario convencer á los obreros que él era también obrero... Algunos que viajaban en el mismo tren se apercibieron de aquella transformación. Llegó á la estación y allí empezaron los pobres obreros sus ovaciones al taimado don Pablo. Mas antes que se celebrara el mitin se enteraron unos cuantos, que debían ser de la partida de la porra, de la farsa de que eran objeto. Oportunamente se personaron en el mitin y cuando mi hombre hizo su presentación como obrero, uno de los aludidos tomó la palabra y le hizo saber la forma de viaje y la transformación que habían observado. Entonces

se levantó en el salón un griterío inmenso; pero las voces de fuera farsa, fuera farsa, dominaron en la muchedumbre y el buen Iglesias tuvo que marcharse con la música á otra parte.

## El chaparrón legislativo de D. Julián Besteiro.

Me gustan los intelectuales que, echándose las de superhombres, empiezan por negar la infalibilidad del Romano Pontífice en cuestiones de fe y costumbres, y a continuación definen ex cátedra que ellos solos son los infalibles. ¡Quitamos todas las religiones, y démonos el incienso á nosotros mismos! Sí, señor, eso es lo derecho, y lo demás, metafísicas que nadie entiende, ni siquiera el profesor que las explica.

El órgano ó acordeón, portavoz de la razón, fiel intérprete del progreso, el chisme musical, que empieza asegurando que todo obrero debe ser autirreligioso, coloca á la ciencia por encima de la religión, y naturalmente, al catedrático por encima del Pontífice. Este cambio de cosas debe ser para librarse del chaparrón legislativo con que el Sr. Besteiro obsequia á sus lectores, y no se crea que á bragas enjutas gobierna Maura, ni son papeles mojados los que escribe Almiral, ni Cambó es el Neptuno del charco, ni á Costa se le hace agua la boca, ni es pequeña la mojadura de Vadillo, ni que se le han ido las aguas al Sr. Besteiro en el tal chaparrón, que al fin, como de la estación presente, tenía que venir acompañado de truenos.

Y trueno, efectivamente, el articulista contra el gobierno de los picapleitos y de los golillas, asegurando que sólo un pueblo desidioso puede permanecer años y años bajo la férula de leguleyos y covachuelistas.

Siento mucho que el Profesor no vea con gusto á los Abogados legislando, y descargue sobre su cabeza el junquillo de la indignación; pero con su permiso, diré que parece natural que la legislación sea obra de juristas; no niego que con el tiempo, cuando avance mas la sociedad á impulsos de los metafísicos modernistas, sean éstos los encargados de las leyes y del gobierno de los pueblos, y me parece muy bien que mientras tanto recomiende la práctica de los más elementales preceptos de la higiene. Limpiese Ud., Limpiese Ud., Sr. Besteiro, el poder está lejos todavía de sus manos y tiene tiempo para aconsejar á los pueblos que le imiten en esa higiene redentora.

El chaparrón en cuestión le coge de medio á medio al Marqués de Vadillo, después de todo nada más natural que un vadillo recoja los efectos del meteoro acuoso, metafísicamente hablando; pero es el caso que dice de él: *El duelo es un resabio de costumbres bárbaras. Viene repitiendo todos los años en la Cátedra de Derecho Natural, que con tan poca competencia explica. Resulta que un Profesor del Instituto dice de otro Profesor de Universidad que explica con poca competencia, y la verdad eso es hablar de ciencia y... no juzguéis para que no seáis juzgados.*

Si yo demuestro en otro artículo que el señor Vadillo lleva razón y el Sr. Besteiro no, resultará que es menor la competencia doctrinal del Profesor de aquí que la del Marqués, y siendo poca aquélla, la del Sr. Besteiro es menos, menos, metafísicamente hablando.

El Bachiller Castilla.

## ¡¡Bueno, bonito y barato!!

Los que vivimos en provincias como la de Toledo, que es una de las que más rezagadas van quedando en el movimiento católico de España, casi nada sabemos de los adelantamientos y progresos de la acción católica social en Europa. Y eso que ya andan por esos mundos impresos y en estampa (y alguno de ellos muy bien traducidos al castellano) varios libros históricos en donde menudamente se narran las empresas sociales verdaderamente maravillosas á que ha dado cima la Iglesia en estos últimos años, desde que el inmortal León XIII despertó como de su letargo al mundo con aquella *Carta Magna* social y famosísima Encíclica *De conditione operum*.

Aunque no tan presto como otras naciones, España ha respondido generosamente á la voz de la Iglesia, que es voz de Jesucristo; y el que por ventura se enfrascase en la lectura de los libros, periódicos y revistas católicas que solamente en España se publican, confortaría y reconfortaría su espíritu cristiano contemplando los grandes progresos que el catolicismo social va haciendo, gracias á Dios, en nuestra patria, que no es tan atrasada ni tan desventurada como muchos se figuran.

Pero entre las tan diversas y diferentes regiones españolas, el lauro y la prez son para la generosísima Navarra, en donde la acción social es tan intensa, por lo menos como entre los católicos alemanes, modelos de ardimiento, de actividad y de lucha. Después de Navarra vienen Valencia, Barcelona, Castilla la Vieja, Aragón, Madrid, Extremadura y Andalucía.

Y entre las numerosas publicaciones españolas que son reflejo y eco y al mismo tiempo órgano y tribuna de esta magnífica acción católico-social—ya hemos dicho más de una vez en EL CASTELLANO que *La Paz Social* es la mejor publicación social, no sólo de España, sino de Europa entera.—¡Lastima grande que en nuestra provincia de Toledo cuente con tan pocos suscriptores (tan pocos, ay) esta preciosísima revista! Pero ya que á nuestros desinteresados recla-

mos (y conste que usamos ahora esta palabreja en su más noble acepción), ya que á nuestros desinteresados reclamos en pro de *La Paz Social* no han respondido nuestros suscriptores como quisieramos, hoy vamos á tentar otro vado, vamos á tocar otro resorte; finalmente, vamos á recomendar otra revista que tiene el mismo espíritu católico, el mismo espíritu eminentemente práctico que *La Paz Social*, aunque no sea tan nutrida de doctrina y de preciosos datos como esta última.

La REVISTA PARROQUIAL DE ACCIÓN SOCIAL CATÓLICA es el nombre de la nueva revista. Se publica desde el mes de Enero último; es hermana menor, pero hermana gemela de *La Paz Social*; es la quinta esencia de *La Paz Social*; es, por decirlo así, su edición económica. Y tan económica es dicha revista, que no cuesta al año (¡lo van á creer sus mercedes, señores míos!), pues no cuesta al año nada mas que ¡¡DOS REALES!!

Pero por dos reales al año, el Párroco, el Sacerdote, el Religioso y el celoso seglar, no solamente están al tanto de todo el ferviente é intenso movimiento social del mundo, y particularmente de España, sino que tienen además en las celosas paginas, ardientes y candentes de esta revista, un maestro, un guía, un ay, un pedagogo expertísimo que va dando cada mes magníficas lecciones de acción social católica como sólo pueden dadas la sabiduría y la experiencia de personas encanecidas, no sólo en ese linaje de estudios sociales, sino en la práctica manual, tangible y detallada de la referida acción social católica.

Gustate, ergo, et videte.

El que quiera, pues, trabar relaciones de buena amistad con esta simpática revista, que es la más barata (a la vista está) de entre todas las que se publican en España, que envíe ¡DOS REALES! al Administrador, que vive en Madrid (Corredera Baja, 57, 3.º), y recibirá de presente por la posta las seis entregas hasta ahora publicadas, y luego las otras tantas que en el segundo semestre del año se publiquen.

Yo sé de un Párroco celoso (se llama don Angel Rios, y es Cura Párroco de Mora), el cual ha suscripto por un año á dicha revista á los siete Sres. Sacerdotes de su Parroquia. Ahora bien: si muchos Párrocos se arreslan á seguir tan buen ejemplo, algo y aun algo y mucho y aun muchos prosperará y progresará la acción social católica en esta provincia de Toledo y en otras de las referidas provincias rezagadas. Pequeña es, como la evangélica semilla, esta revista; pero es tal el arraigo que ya va tomando entre el Clero español, que se nos figura (y buenas y óptimas razones tenemos para ello), que ha de dar dentro de poco tiempo incalculables frutos de bendición en toda España.

Toledanos: Que no sea nuestra extensa provincia la última en cosechar tan ricos frutos.

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 15 de Junio de 1908.

## LA TONTA DEL VALLE

Cuando todas las mozas del pueblo  
bajaban al baile  
y de fiesta en revuelta algazara  
pasaban la tarde;  
ella sola, con su corderillo,  
se subía á lo largo del valle,  
por donde el regato  
arrastraba sus limpios cristales,  
más frondosa crecía la yerba  
y las flores brotaban fragantes.  
Cantando subía  
los más tiernos y hermosos cantares,  
los que sólo el amor á las almas  
inspirarlos sabe,  
y cantando llegaba á la Ermita  
de los Enebrales,  
á rezar á los pies de la Virgen  
muy fervientes salves,  
ofrecerla los ramos de flores  
y su manto bendito besarle.

Otras veces, metida en su casa  
con los niños que hallaba en la calle,  
entre risas y algunos confites  
que para ellos sabía guardarse,  
les hablaba de Dios y del Cielo  
como hacerlo pudieran los ángeles,  
con tanta riqueza,  
de amor y detalles,  
que ambos más traviesos  
por subir á sus bellos alcázares,  
se dejaban labar las caritas  
y las rubias guedejas peinarse,  
y coserese los siete rasgados  
de sus delantales;  
ni se iban al lecho  
sin primero á la Virgen rezarle  
las tiernas plegarias  
que ella sola sabía enseñarles.

La llamaban las gentes la Tonta,  
«La Tonta del Valle»,  
y cuando ella lo oía, risueño  
ponía el semblante.  
¡Si tenía las cosas más ratas!  
¡Era como nadie!  
Una moza tan fresca, tan linda,  
no bajar al baile,  
ni admitir cortejos,

ni nunca enfadarse,  
andar siempre entre niños y pobres,  
con quienes no parte  
ni su pan, ni su amor, porque entero  
los da á cada instante;  
¡le faltaba por fuerza un sentido!  
¡con razón se quejaba su madre!  
Cuando estos azblados,  
por su vida solían cruzarse,  
no menguaba la luz de su frente  
ni la risa en sus labios de ángel,  
levantaba sus ojos al cielo  
y volvía á los mismos cantares.

Un día la Virgen  
la miró como miran las madres  
al hijo á quien guardan  
en su pecho el cariño más grande,  
y la flor entornó su capullo,  
su perfume cogieron los ángeles,  
y arriba en los cielos,  
cuando por las tardes  
la primer estrella aparece,  
su faz rutilante,  
reflejando en las aguas del río  
por donde ella subía hacia el Carmen,  
los niños del pueblo,  
que aún recuerdan sus dulces cantares,  
enviándole un beso, la llaman  
la Santa del Valle.

S. O. Montealegre.

Santa Cruz del Retamar Junio de 1908.

## EL CASTIGO

Llevo de encantos amanece el nuevo día.  
El sol va poco á poco asomando su calva frente;  
las cosas todas toman forma.

Fértiles campos, valles frondosos, fuentes  
cristalinas, cuyas hebras de plata se extienden  
por entre la verde alfombra de los prados, entrete-  
gida de margaritas y madreselvas; mannos  
arroyuelos que en silencio serpentean, sin que el  
raudo soplo del viento ose romper sus cristales.

Todo es luz, vida, amor, poesía.  
El espíritu de la contemplación más se crece  
cuanto mas se eleva.

Allá, muy lejos, en el confín, donde todo  
aparece envuelto en densa neblina, se levanta  
orgullosa la gran Urbe.

Majestuosas torres se agigantan y suben,  
suben hasta mezclarse su punta con la densa  
bruma azul.

Todas señalan el mismo sitio; su lenguaje  
es mudo, pero patético; allí está la verdad.

Portentosos palacios que deslumbran; dentro  
de sus lujosos salones se perciben las vibraciones  
de la orgía; sobre el dintel de sus pabellones  
se lee invisible rótulo: egoísmo.

Miseras viviendas, moradas humildes, cobijan  
bajo sus rasgadas techumbres harapos y  
miseria; el sordo murmullo que reina anuncia  
la clase de sus moradores; allí vive la resignación  
fugida.

Hombres incrédulos que atraviesan impávidos  
los umbrales de la indiferencia; espíritus  
flácidos, que se rinden á los duros golpes del  
infortunio; conciencias hipócritas, que profanan  
la sombra del solitario altar; surcos de vicio  
donde se ven marcadas las huellas de dolor que  
han dejado las pasiones locas; niveas sendas,  
por donde ha cruzado la mano de la ostentación;  
frases halagüeñas, desvanecidas esperanzas,  
locos desvarios, fugidas amistades, mentidas  
promesas, todo se mueve en igual monotonía.

El frande asentado sobre trono augusto, en  
tanto que arrastra cadenas la inocencia; gime  
la virtud mientras el regocijo ríe; manos inicuas  
empujan los cetros, y á los pies del vencedor  
injusto yacen la mansedumbre y la pobreza; la  
virtud y el honor mendigan su hallar consuelo;  
gritos, vocerío, algazara, jolivo de su destino,  
todo se agita en desordenada confusión.

De pronto los destellos de luz oscilan.

Allá lejos, muy lejos, se levanta una nube-  
cilla que se acerca con pasos acelerados; á me-  
dida que se acerca; su figura se aumenta; crece  
y se extiende por igual; su materia es elástica.

La tierra se reviste de una majestad siniestra;  
presagia la catástrofe.

Las cataratas se rasgan con estrépito; una  
fatídica luz ilumina el espacio.

¡Es la justa ira de Dios que fulmina!  
Suena ronco el estampido del trueno y el  
aquilón arrolla todo cuanto á su paso halla;  
torrentes de agua y lodo inundan la tierra; las  
centellas se desprenden de las regiones ignotas  
y talan y destruyen los regioes alcázares; sobre  
las miserias viviendas se deposita una gruesa  
capa de cieno; todo perece, todo cae bajo el  
terrible azote del vendaval.

¡Es el brazo del Supremo Hacedor, que  
castiga!

La Justicia está satisfecha.

El trueno ha cesado en su continuo castaño-  
teo; ya no se oye el zumbido de los vientos; la  
tempestad va cediendo su puesto á la calma, y  
en tanto que se aleja lenta, abre á intervalos  
sus fauces de fuego dejando escapar un relámpago.

¡Es una amenaza á las generaciones veni-  
deras!

Fértiles campos, valles frondosos, fuentes  
cristalinas cuyas hebras de plata se extienden  
por entre la verde alfombra de los prados, entrete-  
gida de margaritas y madreselvas; todo ha  
perdido su luz y color.

Los mansos arroyuelos dejan percibir el rumor de sus rojos y empañados turbijones.

El espíritu compasivo, mas se contrista cuanto mas contempla.

Allí, en sucios charcales, montones de cadáveres, de todo lo que era lujo, ostentación, vanidad; la mentira, el engaño, la hipocresía, todo hacinado, todo proscrito en revuelta confusión.

El astro del día, libre de las espesas nieblas que quebraron sus rayos, envía desde occidente una tibia sonrisa; quiere dar vida a tanta morandad, quiere dar calor a tanta rigidez; mas ya es tarde.

Negros crespones tienden su tupido manto para tapar tanta miseria y le empujan hasta hundirle en la inmensidad.

Aquella mismas sombras que protegían iniquidades, avanzan ahora negras, muy negras, para volar el cuadro de la expiación.

¡Las sombras!

¡El retrato del pasado, será efígie del presente, triste augurio del porvenir!

Y allá lejos, muy lejos, donde todo ha perdido la forma, se destacan las siluetas de las gigantes torres, cuyos puntas, mezclándose con el espesor de la oscuridad, señalan al cielo.

¡Allí está la verdad!

Tomás Abarrategui.

PÁGINAS DE LA FAMILIA

EL BAÑO DE LOS NIÑOS

El baño es uno de los elementos de higiene, indispensables para la vida del niño. Debe introducirse en la tina, completamente tendido, y mientras dura el baño, friccionarle suavemente el cuerpo con una esponja muy fina, que se empapará en agua hirviendo, después que se use.

Por regla general, el baño, salvo indicaciones médicas, no debe ser largo, limitándose a una verdadera efusión, seguida de lavado.

Debe hacerse con precauciones la operación y tener la temperatura tibia, de suerte que no experimente una impresión brusca.

Los mayorcitos tienen verdadero miedo y sus gritos son agudos y de espanto. En tales casos se les sacará pronto del agua, y se les envolverá en un pañal; una vez tranquilizados se les sumergirá de nuevo, para irlos acostumbrando a la hidrotapia.

Conviene tener cuidado en que reaccionen bien. Se conoce la buena reacción en el color rosado de la piel. Cuando ésta se pone livida y demasiado pálida, es señal de que el baño no se dió bien, ó resulta perjudicial.

Al sacar al niño del baño, se le envolverá en una toalla de las llamadas de pelo, ó en una sábana seca y caliente, enjugándole con suavidad y evitando que quede humedad en los sobacos é ingles, y espolvoreando el cuerpo con polvos insipalables de arroz ó de almidón.

El agua conviene hervirla, dejándola a una temperatura media de 37 grados.

QUINTANAR A SU PATRONA

Este año con gran esplendor se han celebrado las tradicionales fiestas con que los quintanarenses vienen, desde el año 1863, obsequiando a su gloriosa Patrona Nuestra Señora de la Piedad, en los días de Pascua de Pentecostés.

Día 6.—A las nueve de la mañana comenzaron a repicotear las campanas de la Parroquia y de la Ermita, comunicando a los amantes hijos de Quintanar, con sus roncós y alegres sonidos, que su tiernísima Madre María, venerada con el grandioso título de Nuestra Señora de la Piedad, iba a ser trasladada desde su elegante Ermita a la Parroquia de Santiago, para celebrar en ella con más brillantez y anchura los cultos con que tan cariñoso pueblo obsequia a su amante Madre y Patrona. A las diez salió la Procesión llamada del «traslado», recorriendo una carrera cortita, pasando por la plaza del mercado a la Parroquia, donde fué colocada al lado del Evangelio entre flores y luces sin número, en donde sobresalen dos grandes candelabros de plata meneses con trece tulipas cada uno. Por la tarde, a las cuatro, se cantaron en la Parroquia las solemnes Vísperas por todo el clero parroquial. A las nueve de la noche otra vez repique de campanas invitando a los feligreses a la Salve, donde, como siempre, después de la sinfonía, tocada por una de las bandas de esta localidad, entonó la Salve el virtuoso sacerdote D. Ruperto de Contreras, Secretario de la Virgen, la que fué cantada por la capilla parroquial.

Día 7.—A la hora de las diez y media de la mañana, después de cantada Tercia por este clero parroquial, dió principio la Misa solemne y conventual, asistiendo la Corporación municipal y un número grandioso de hijos creyentes que vinieron a postarse delante de la más bella de las mujeres, su tierna Madre. Ofició de Preste el digno Coadjutor de ésta D. Isaias Torrecilla, y ocupando la sagrada cátedra del Espíritu Santo el aventajado joven y también Coadjutor D. Marciano Cano, que con voz y mimica magistrales nos exhortó al culto que debemos dar a María, pronunciando, como era de esperar de tan sabio Sacerdote, uno de esos discursos que tiene para las ocasiones, pues según opinión pública, he oído decir que ha sido uno de los mejores sermones que se han predicado en Quintanar desde que estuvo en ésta el Magistral de Cuenca.

La tarde estaba serena, sin el más leve viento; el astro rey hería con grande intensidad; dió las seis el reloj de la villa y las campanas de nuevo y con más bríos que el día anterior anunciaban la salida de la Virgen, que marchaba en peregrinación con sus amantes hijos a su Ermita, lugar donde fué encontrada dicha imagen, según se lee en la noticia histórica de Quintanar, por D. Francisco María Martínez María, que dice lo siguiente:

«Es tradición que la Santa Imagen de la Piedad se hizo en Toledo por la hija de un escultor llamada María Jesús, y que fue a traerla por Rodrigo de Contreras, famoso en aquella época.» Después de un gran relato en el que prueba que no es difícil que fuera hecha por una mujer, aduciendo para probar que la historia refiere varios ejemplares de mujeres artistas, continúa diciendo: «Luego que entraron los moros en España determinaron los vecinos de esta villa huir y abandonarla, y no pudiendo llevar la Santa Imagen de la Piedad, la ocultaron en un barranco que hicieron en la nariz de la de los caminos de Alcardete y Villanueva, hoy un solo pueblo.»

Y en otro de los párrafos nos habla de la manera de que fué hallada. Dice así: «Una doncella de esta villa, muy virtuosa, soñó tres veces que había un tesoro en el sitio donde estaba la Imagen: Dijo a sus parientes y éstos fueron de noche a sacarlo. Y con efecto, cavando encontraron una caja, y creyendo que habían dado con el tesoro, la abrieron, y aunque no fué de oro ni de plata como discurrieron, fué extremada su alegría que contenía en el tesoro de los tesoros que era la Santa Imagen. Aviearon al punto al Clero y Ayuntamiento que con todo el vecindario fueron a aquel sitio. Trajéronla en Procesión cuatro de los más ancianos del pueblo y la colocaron en una ermitilla que había donde al presente la nueva ermita de la Virgen.»

También dice el citado libro que encima de la caja donde colocaron a la Imagen encontraron una plancha de hierro con la siguiente octava y una cruz encima.

«Perdida España en tiempos de Rodrigo aquesta Santa Imagen sepultada quedó en este lugar, siendo testigo la señal de esta Cruz Santificada. Librela Dios del moro enemigo, y si andando los tiempos fuere hallada de la Piedad se llama; y plegue al cielo la tenga con nosotros en el suelo.»

Abandonemos las narraciones antiguas y continuemos con las de este año, en el que los quintanarenses han festejado con gran esplendor y cariño a su excelsa Patrona.

A las seis, cuando ya la tarde está en su última fase y el sol próximo a sumergirse en el ocaso, aparece la hermosa estrella de la mañana, en sus andas de plata meneses y el precioso manto regalo de sus amantes hijos en el año que cercó el cólera a este pueblo por todas partes, quedando éste ileso de tan maligna epidemia, que tanto daño causó en todos los alrededores.

La carrera fué larguísima; recorrió casi todo el pueblo y por todas partes por donde pasaba encontraba tiernos devotos que con su pequeño óbolo obsequiaban a tan gran Señora, reina de cielos y tierra. Fué tal el número de devotos que había en las calles, que en digna frase de un anciano venerable, «todo Quintanar busca a su tierna Madre en calles, campos y plaza, quedándose sólo en su casa los inválidos y enfermos.»

Lo más saliente de la carrera fué el magnífico arco levantado en las puertas de Madrid, costeado por tan amante vecindario a su tierna Patrona; apenas posó sus plantas reales en el arco dieron principio a un árbol de pólvora; en el mismo instante salió del pueblo un raudal de aclamaciones y vítores a su Virgen, Nuestra Señora de la Piedad.

Por la noche, en dicho lugar, estuvo tocando la banda las más escogidas piezas de su repertorio, convidando la noche, que estaba hermosa y serena, para pasear por los pintorescos paseos de la alameda.

C.

NOTICIAS

Carriches.—Las tormentas en el distrito de Torrijos.—La Prensa ya ha dado conocimiento de las lluvias torrenciales y granizadas continuas que en diferentes pueblos de la provincia, y en particular los del partido de Torrijos, han sufrido entre los días 15 y 16 del actual.

Los pueblos de Carriches, La Mata, Ernestes, Domingo Pérez, Otero, Santa Olalia, Novés y otros, han sufrido bastantes pérdidas.

En el primero, no solamente por lo informado ya de público, sino también en lo particular, sabemos, y de ello nos felicitamos, que nuestro particular amigo y compañero D. Brígido Hernández, Cara Ecónomo, recientemente nombrado por Su Eminencia para regir dicha feligresía de Carriches, fué uno de los primeros en auxiliar personalmente, entre fango y agua hasta las rodillas, a una familia que peligraba por haberse inundado la casa, y que a fuerza de trabajo y acertadas disposiciones, no ocurrieron desgracias personales que lamentar.

Los campos han sufrido mucho y las pérdidas son, como dejamos dicho, de mucha consideración.

Sin embargo, es consolador que, a raíz de tantos males sufridos, su fiesta al día del Señor ha sido

lleuada a efecto con todo esplendor, en medio de la escasez de recursos con que dispone esta pobre Iglesia, que hasta para verificar sus cultos tiene que pedir por favor a otras arxilla de vestiduras.

El no llover hizo completo el éxito de esta gran fiesta, pues de otro modo, en el estado en que el Templo se encuentra, hubiera sido imposible de todo punto permanecer ni un segundo en el sagrado recinto, y en prueba de ello, que los cajones de su Sacristía, las pocas ropas que en ellos había, en la mañana del 16 amanecieron empapadas en agua, dejándolas casi imposibilitadas.

El Ecónomo alienta a todas las personas de la localidad a buscar un medio para remediar esta falta. Sabemos que en estos momentos están llevando los vecinos, casi en general, infinidad de obsequios para allegar recursos por medio de tómbola ó rifas con el fin laudable que se proponen.

Lo primero que se propone es tener fondos para el arreglo de la Ermita de la Virgen de la Encina, que desde hace años, por el deplorable estado de dicho Templo, la Virgen no la habitaba.

Nada podemos decir, sino que todos nos congratulamos de ver que hay fe, y teniéndola, todo se alcanza.

Guadamur.—Se dió fin en esta Parroquia al mes de María, que con tanta solemnidad viene celebrándose hace algunos años, con la Procesión de la Inmaculada, acompañada de las Hijas de María, que alababan a la Madre de Dios con cánticos alusivos.

Hemos tenido el honor de saludar en ésta al Excelentísimo Sr. Marqués de Aguilar de Campo y a sus simpáticos hijos los Marqueses de Herrera, quienes visitaron esta Iglesia en compañía de sus otros hijos los Sres. Marqueses de Ceballos-Carvajal, que actualmente residen en el suntuoso castillo de esta villa.

—Ha contraído matrimonio canónico en esta villa nuestro particular amigo D. Cándido Alonso y Sánchez, Farmacéutico de la misma, con la Srta. María Fernández Bejerano.

Deseamos a los recién casados eterna luna de miel. El Corresponsal.

Villaluenga.—El día 13 del actual, en la estación del ferrocarril de este pueblo, fué arrollado por el tren número 14 Agustín Rodríguez, quedando muerto en el acto.

Villarejo de Montalbán.—En la dehesa de este término municipal, denominada Val Bendito, sostuvieron días pasados una reyerta los ganaderos, vecinos de Carpio de Tajo, Clemente Fernández Pavón y Marcos Gascon, resultando muerto este último por una puñalada inferida por el primero de los citados.

Quintanar.—Durante los días 26 y 27 del actual tendrá lugar en este pueblo la comprobación de pesas y medidas.

Nambroza.—Ha sido nombrada Maestra sustituta de la Escuela de niñas de este pueblo D. Venancia Felisa Jimeno y Quijada.

Calzada de Oropesa.—El día 27 del actual tendrá lugar en el Ayuntamiento de este pueblo la subasta de 9.289,46 kilogramos de trigo, cuyo tipo y condiciones podrán verse en la Secretaría del Ayuntamiento.

El lunes pasado descargó una tormenta sobre el término de Orgaz. Una chispa eléctrica alcanzó, en el sitio del Pradillo, a unos pobres guardas de ganado, muriendo instantáneamente Luciano Arroyo y su hijo, joven de quince años. También pereció un pobre trabajador que se refugió con ellos, llamado Pedro Martín de la Torre, de Nicanora.

Guadalupe.—El Gobierno, por lo que a él toca, ha cedido el histórico y célebre Monasterio de dicha ciudad a los Reverendos Padres Franciscanos. El contenido de la región extremeña es grande con este motivo, pues esperan que dichos Padres mejorarán el citado Monasterio y además pondrán un colegio de segunda enseñanza.

De Puebla de Montalbán.—D.ª María Sanmiguel, esposa de nuestro distinguido amigo D. Jerónimo, ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña. Que sea enhorabuena.

—Felicitamos a los niños Domingo Munchavez y Eduardo Vélez, hijos de nuestros suscriptores D. León y D. Eduardo, y a cuantos alumnos de este colegio de segunda enseñanza han aprobado sus estudios en el Instituto general y Técnico de la provincia.

DE LA CAPITAL

Como último día de Novena, el pasado martes se celebró la tradicional Procesión con la Imagen de Nuestra Señora de la Esperanza, recorriendo la carrera de costumbre, y viéndose muy concurrida. Los cultos celebrados en honor de dicha Imagen han resultado solemnísimos.

El lunes último falleció en esta capital, después de recibir los Santos Sacramentos, la señora D.ª Martina Rodríguez y Díaz. De todas veras acompañamos a su familia en su profundo pesar, y rogamos a nuestros lectores la encomiendan a Dios en sus oraciones.

Nos dicen que tanto los números de varietés como las películas que exhiben en el Cinematógrafo Imperial instalado en el paseo del Miradero, no son del todo

morales. Procuraremos enterarnos y dar cuenta a nuestros lectores para que sepan a qué atenerse.

Ha sido nombrado agente de la Sociedad Unión Española de explosivos en esta provincia D. José García Baño.

Han terminado los exámenes de primero y segundo ejercicio para ingreso en la Academia de Infantería, estando para terminar los de tercero, y sumando 151 los aprobados hasta el día de ayer en los tres ejercicios.

La Unión Ibero-Americana ha convocado a un concurso para premiar varias obras, cuyos temas y condiciones podrán verse solicitando de dicha Unión Ibero-Americana, calle de Alcalá, 65, Madrid, el envío de programas.

Aunque no como en años anteriores, ha sido bastante extraordinario el número de forasteros que visitaron nuestra capital el pasado jueves.

Se hacen grandes preparativos para celebrar con toda solemnidad la Novena que anualmente se celebra en honor de los Sagrados Corazones de Jesús y de María en la Iglesia de Padres Jesuitas.

El Triduo que se está celebrando a Jesús Sacramentado en la Iglesia de Santo Tomás Apóstol, se está viendo muy concurrido de fieles. Mañana se verificará la función principal, y por la tarde se sacará en Procesión, en su magnífica carroza, a Jesús Sacramentado, recorriendo las calles del barrio de Santo Tomé.

La Compañía contratada por el Empresario de Rojas para dar tres funciones en este teatro, no ha sido del agrado del público, pues en la función del jueves último, tanto las partes como los coros, no llegaron a vencer en sus respectivos papeles.

Por expender la leche en malas condiciones, ha sido denunciado ante la Alcaldía Presidencia Cándido Alguacil, que tiene su despacho en la calle de Santo Tomé.

Con motivo de ser el 18 el cumpleaños de nuestro Eminentísimo Prelado, han concurrido al Palacio cuantos personajes de valía y distinción hay en Toledo; lo mismo las Autoridades que las Corporaciones y personas particulares han visitado al venerable Primado. En dicho día, por la tarde, invitó a los Sres. Capitulares a tomar un chocolate.

Reciba también nuestra sincera y cordial felicitación.

No obstante los rumores que habían corrido estos días de que el Sindicato no tenía personal suficiente y hábil para los trabajos de preparación y fiestas del Corpus en la Catedral, se han realizado aquéllos con gran prontitud y perfección, quedando muy complacidos los Sres. Capitulares, quienes han felicitado al Maestro y personal aludido. Nosotros estábamos bien persuadidos de que así sucedería, pues sabemos que el Sindicato dispone ya de elementos y oficiales para cuantos trabajos se le confían.

Según nuestros informes, en la Novena y procesión del Corazón de Jesús se estrenará un valioso y artístico estandarte, regalo del celador D. Angel González Serafín, y cuantas personas han visto dicho estandarte hacen elogios de la riqueza, buen gusto y primer con que está bordado.

La procesión del Corpus ha resultado bastante bien, sin que haya habido ningún incidente desagradable. Fué presidida por el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar y asistieron los Excmos. Sres. Gobernador civil, Gobernador militar y Presidente de la Corporación municipal. Salió de la Catedral a las diez de la mañana y regresó a las doce y media. La carrera estaba cubierta por los caballeros Alumnos de la Academia.

ANUNCIO

Se arrienda para baños y merendero el arrenal titulado de «San Servando», situado por bajo del puente de Alcántara. Para precio y condiciones, callejón de San José, núm. 1.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda a la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 65, y Lado, 8.

## SECCIÓN RELIGIOSA

*Cuarenta Horas.*—Mes de Junio.—Del día 21 al 25, Santa Iglesia Catedral, y 26 y 27, Iglesia de Padres Jesuitas.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

*Iglesia de Padres Carmelitas.*—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

Continúa la Octava solemne del Santísimo *Corpus Christi*. Todos los días, á las seis de la tarde, Maitines, con Exposición de Su Divina Majestad, y al fin, Reserva y Bendición.

*Ilustre Capilla de San José.*—Mañana 21 fiesta al Santísimo Sacramento. A las diez Misa solemne con orquesta, y queda expuesto el Santísimo. A las cuatro de la tarde Vísperas, Santo Dios, Procesión y Reserva.

*Oratorio de San Felipe Neri.*—El domingo, á las nueve y media de la mañana, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

*Iglesia de Padres Jesuitas.*—Mañana 21 función solemne á Jesús Sacramentado. A las siete de la mañana Misa de Comunión por el Sr. Obispo Auxiliar. A las diez y media, expuesto Su Divina Majestad, que lo estará todo el día, la Misa solemne, en la que predicará el Ilmo. Sr. Dr. D. Ramón Gerra y Cortés.

Por la tarde, á las cinco y media, Vísperas, y á las seis, Procesión por el ámbito de la Iglesia, oficiando el Emmo. Sr. Cardenal.

—Fiestas y Novena á los Sacratísimos Corazones de Jesús y de María.—El día 26, festividad del Sagrado Corazón de Jesús, á las diez de la mañana, se expondrá á Su Divina Majestad y se cantará Misa solemne, en la que predicará el Sr. D. Francisco Marín, Rector del Seminario Conciliar de Segovia. Por la tarde, á las seis, Vísperas, Estación, Bendición y Reserva. La Comunidad general de este día se celebrará á las siete de la mañana.

La Novena dará principio el día 27. Todos los días, á las cinco de la mañana, Misa rezada, y terminada, se pasará la Novena; á las ocho, otra Misa, en la que se hará el Ejercicio del mes y se rezará la Novena. A las siete de la tarde se expondrá á Su Divina Majestad, rezando á continuación la Estación, con cánticos alusivos al Santísimo Sacramento y letrillas al Corazón Divino; después Sermón, y terminado éste, un Motete, luego la Novena, á la que seguirá piadosa Plegaria, concluyendo con la Reserva y un himno al Corazón de Jesús.

Predicará todas las tardes del Novenario don Francisco Marín.

## ANUNCIOS

## IFIGENIO APARICIO

Da lecciones de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza en y á domicilio; preparación para Correos, Telégrafos, etc.; Instituto, Magisterio y Seminario. Latín y francés.

Refugio, 18—TOLEDO

## Solución de creosota fosfatada

del  
Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORRÉL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

## Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de  
Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

## Ventiladores eléctricos.

Corriente alterna,  
adaptados á las redes de la población,  
desde 60 pesetas.  
El mejor purificador del aire.—Verano fresco.

**E. ALVAREZ**

COMERCIO, 23 Y 25, TOLEDO

RELOJERÍA + ÓPTICA + ELECTRICIDAD

## Ornamentos de Iglesia.

## LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puñtillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

## Antigua Confitería

de

**PÉREZ**

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

## Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

## RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

de

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

## Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies dificultosos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse:

Plaza del Corral de Don Diego, núm. 2.

## TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

## SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

NOVA CONFITERÍA Y PASTERÍA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

## ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

## COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

IGNACIO MONTAÑÉS

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; íd. íd., camera, desde 5 íd.; íd. íd., de persona sola, desde 4 íd.

CALLE DE LAS CORDONERÍAS, NÚM. 32, TOLEDO

BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

Almacén de vinos al por mayor

de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.  
Idem blanco. 2,75

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.